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美好     愿：她和房子这四十年

“ 我 想 有 个 家， 一
个不需要多大的地方。”
这 首 曾 风 靡 一 时 的 老
歌，唱出了很多人的心
声——不论多少年，多
少代人，房子始终倾注
着人们的希冀与憧憬。

今年是改革开放四
十周年，也是中国住房
制 度 改 革 20 周 年。 从
最初的筒子楼，到单元
房，再到如今的商品房，
作为改革开放与时俱进
的产物之一，中国人的
居住环境也发生了翻天
覆地的变化。

作为一位专门“造
房子”的专家，湖南大
学建筑学院何韶瑶教授
神奇的地方在于，她的
人生履历几乎和中国住
房制度的改革重合在了
一起。

“从‘居者有其屋’
到‘居者优其屋’，我
不光是亲历者，还幸运
地成为了推动者。”何
韶瑶说。

衣

/

食

/

住

/

行

/
游

/

教

/

文

/

卫

/

文：今日女报 / 凤网记者
章清清  供图：受访者

70 年代：父亲教她设计房子

“我父亲就是做建筑设计的。”9 月 25 日，

定居湖南 30 余年的何韶瑶在长沙接受今日

女报 / 凤网记者采访时自豪地说。

上世纪 70 年代，何韶瑶的父母响应国家

支援边疆的号召，从中央警备司令部转业到

内蒙古自治区呼伦贝尔盟海拉尔市，她就在

此长大。

“父亲是做建筑管理与设计工作的。记得

小时候为改善居住条件，父亲会带着我们画

图，在自家小院里搭建扩建房子。” 何韶瑶

回忆，“父亲设计的呼伦贝尔盟电业局办公

建筑至今还保留在那里。”

或许是从小耳濡目染的影响，长大后在

高考填志愿时，何韶瑶选择了建筑专业。毕

业后，她和父母一起来到安徽省第二火电工

程局工作。她参加的第一个项目是安徽淮南

洛河发电厂建设，主持了包括职工住宅、厂

区办公楼、职工宿舍、浴室等项目的建筑与

结构设计。

何韶瑶告诉记者，那时的房屋建筑设计

强调“经济、适用、美观”，但她还是会尽量

让建筑设计得漂亮一些，“如今这些房子已

破旧，它们完成了自己的历史使命，最终逃

不脱被拆的命运”。

何韶瑶记得，在上世纪八十年代初已经

开始设计 5-6 层楼高的建筑了。但她上班时，

单位分配给她的是单身宿舍，也就是当时常

见的筒子楼。

“上班是面对面的同事，下班是门对门的

邻居，一到吃饭时间楼道里就油盐飞溅、人

声鼎沸，还有无数人在这里结婚生子。”这

就是很多人描绘的筒子楼，它是一代人永远

的记忆。

何韶瑶尽管还跟父母住一起，但她对这

一切也并不陌生。她说，20 世纪 80 年代的

中国人，有房子分配给你已经不错了，根本

谈不上居住环境和品质，那是个从“居者无

其屋”到“居者有其屋”时代。

时光穿梭机 >>
上世纪七八十年代，城镇居民解决住房停

留在等、靠、要阶段，等国家建房，靠组织分

房，要单位给房。湖南也不例外。当时湖南的

千千万万年轻人和何韶瑶一样被分配住单位的

筒子楼。筒子楼见证了他们的青春、爱情、婚姻、

家庭。后来，又慢慢出现了设施相对完备的单

元房。但那个时候，房子还不算商品，分房也

不是一件容易的事。分房小组要调查申请人的

住房状况，还要根据申请人的各类情况和领导

的意见、建议制定“住房分配细则”等等。

90 年代：她在湖南开三大“房改”先河

1984 年，何韶瑶参加湖南大学面向全国

的招聘考试，以第一名的成绩被录用，在这

里读研究生，并成家立业。

上世纪 80 年代末 90 年代初，改革的春

风已经吹遍了五湖四海。1992 年，邓小平发

表南巡讲话后，海南率先加快住房制度改革

步伐，房地产公司也由此开始逐渐涌现。

海南各房地产公司在内地疯狂地高薪抢

挖建筑行业的专家、设计师。在这样的背景

下，在大学任教的何韶瑶也被高薪挖到了海

南，用当年的热词来说，是“下海”了。 

初到改革开放前沿阵地，何韶瑶对所见

所闻的感受，用了“颠覆”两个字。“我所看

到的城市建筑对我的冲击太大了，因为在以

前那都是不可想象的。”何韶瑶告诉今日女

报 / 凤网记者，来自香港、台湾的设计师聊

的都是摩天大楼、海景房、各种别墅的设计。

1994 年，何韶瑶因为学校的召唤和家庭

因素的考虑，回到湖南大学任基建处副处长。

1994 年 7 月 18 日，国务院作出了《关于

深化城镇住房制度改革的决定》，稳步推进

公有住房的出售，通过向城镇职工出售原公

有住房，逐步完成了中国住房私有化的进程。

也就在那几年，作为基建处副处长的她

干了三件可以说是“一石激起千层浪”的大事。

何韶瑶说，第一是由各二级单位自筹资

金建职工住宅；第二是集资，她主张个人自

筹资金兴建 120 平米教授用房，为学校留住

高级人才并修建地下室和车库、建设 80—

90 平米的教师住房；第三是首次提出了在 90

平米以上住房里设计“两个厕所”。

何韶瑶说，虽然当时全国住房市场化改

革的政策已出台，但让习惯福利分房的人们

一下就扭转思路并不容易。有人怀疑她搞教

授房是搞特权主义，甚至将学校告到了教育

部。有人质疑集资建房不靠谱，还有人对她“一

套房两个厕所”的设计嗤之以鼻。

但何韶瑶的三大改革方案在校领导的支

持下最终得以执行实施，这在湖南开了先河。

“最终的结果是，提早转变思路的人，在当

年只用几百钱一平方米的成本价就提前买到

了新房、改善了住房条件，而有的人却因一

念之差放弃了，多年后却又后悔莫及。”

时间转眼到了1998 年，国务院发布了《关

于进一步深化城镇住房制度改革加快住房建

设的通知》，宣布全面停止住房分配，首次

提出建立和完善以经济适用住房为主的多层

次城镇住房供应体系。

何韶瑶说，从那时起我们全面迎来了“居

者优其屋”的时代。

时光穿梭机 >>
1998 年，福利分房制度宣告终结，《湖南

省人民政府关于深化城镇住房制度改革加快住

房建设的通知》也很快出台，新的住房时代开

始了。房屋、楼价开始慢慢走进人们的日常生

活中。也就是在这一年，长沙市开始建设经济

适用房，解决居民的住房难题。

新世纪：她编撰湖南节能建筑标准图集

2003 年到 2004 年，何韶瑶被学校派往加

拿大访问学习一年。在加拿大，她感受最深

的是——科技化的节能住宅对生活的改变。

“同样在最冷的冬天，东北地区我们要

用半米厚的砖砌墙才能保温，但加拿大的房

屋建筑只用大概 10 公分厚的墙体，屋里的

保温效果在停掉暖气的情况下还能保持近

10 个小时，这太让我惊讶了。”何韶瑶说，

从那时起，她开始关注建筑节能和绿色建

筑的发展问题。

2005 年，我国开始建立了建筑节能专

项检查制度，建筑节能指标此后逐年提高，

绿色建筑的推广建设意味着让我们的居住

更舒适，城市生活更低碳、更美好。

回国后的何韶瑶成为《长沙市节能建

筑标准图集》和《湖南省节能建筑标准图

集》的编撰者。近年来，她更深入到城市群、

生态城市和村镇规划设计的研究中。

何韶瑶说，改革开放四十年，在建筑

行业的她不仅见证了人们住房条件翻天覆

地的改善变化历程，更站在了时代的潮头，

参与和推动了改革的进程。如今，中国房

地产业在经历几轮洗礼与成长之后，也步

入到如今亟待平稳发展和建立长效机制的

阶段。

随着时代的进一步发展，她认为，未

来的住宅将会把“生态、绿色、健康、安全、

科学、节能”等理念融合其中，人们将住

上环保、安全舒适性的、有设计品质的现

代住房，在居住上能真正的享受物质与文

化双重富有的生活。

时光穿梭机 >>
进入 21世纪，长沙的房地产业跟全国

一样进入了快车道。恒大、保利、万科、碧

桂园等国内知名房地产企业纷纷来此拿地建

房。公寓楼、高层住宅区、花园小区；电梯房、

洋房、别墅等不同住房业态纷纷出现。而随

着人们生活水平的提高，装修也成为热点，

在追求宽敞的同时，还在追求着居住环境的

各种配套设施，要住得舒服，住得开心。

长沙楼市小百科>>

长沙第一批可买卖的房子。1981年，长

沙市柏家洲建起了长沙第一批可以买卖的矮房

子。购房者花 1200 元就买了一套 60多平方

米的房子——房价196元 / 平方米。

长沙第一批“房奴”。长沙的首批房奴出

现在 2002年左右。当时，买商品房的人已逐

渐多了起来。

长沙第一批定向限价商品房。2017年，

长沙正式推出定向限价商品住房，主要用于解

决中低收入家庭的住房困难。有些首批项目

房价当时仅4950 元 / 平方米。

何韶瑶

这是何韶瑶的家：当年集资建的湖南大学
教授用房。
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扫一扫，分享居者有
其屋到优其屋的故事

一个女建筑师讲述不为人知的房子故事——
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